

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana.
En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 9 rs., 3 id. 28.
Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
En Francia: trimestre 48 rs.
No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Seccion oficial.

Provincias Vascongadas.—El general Blanco dirigió ayer a las cuatro y 10 minutos de la tarde el siguiente despacho recibido en este ministerio a las doce y 45 de la madrugada de hoy y fechado en San Sebastian el 12:

«El horrible temporal que hace dias reina en estas costas y que ha paralizado el curso de las operaciones emprendidas ha suspendido tambien la salida del correo de lanchas que pudieran conducir a Santander ó Irún los telegramas dirigidos á V. E. por mí y gobernador militar de esta plaza relativos á los últimos sucesos.

El dia 8, y despues del reconocimiento practicado en el dia anterior, salí de esta plaza á las órdenes del general Loma con dos brigadas y dos piezas. Presencia de la division de mi mando con objeto de atacar al enemigo, atrincherado en Urnieta y en las formidables posiciones que lo dominan en número de ocho ó nueve batallones.

A las doce se emprendió el combate que fué muy rudo, defendiéndose el enemigo con gran tenacidad. Herido el bizarro general Loma en lo mas recio de la accion, recibí el mando y siguiendo sus instrucciones me cupo la honra de terminarla gloriosamente apoderándome del indicado pueblo y de las alturas de Azcon, Goybura y Peña Espino. Las tropas pernoctaron en el pueblo y posiciones conquistadas, retirándose el enemigo á Andoain al anocheecer. Las pérdidas de los carlistas fueron muy considerables.

Dejaron en el campo 28 muertos, y segun noticias que por varios conductos recibo, el total de sus bajas ascendió á 600 hombres, contándose entre ellos un titulado general de caballería, cuyo nombre ignoro, asegurándose que solo del batallon Guías del Rey han tenido 200 bajas. Por nuestra parte no llegan á este número las que hemos sufrido entre muertos y heridos, encontrándose entre los primeros á mi ayudante de campo el malogrado comandante de caballería D. Francisco Muñoz Cobo y entre los segundos á los dos jefes del batallon reserva de Huesca.

Recomiendo á V. E. á las tropas que han tomado parte en este combate, cuyo comportamiento ha sido como siempre, el mas bizarro. Conseguido el principal objeto de la expedicion, y siendo imposible continuar las operaciones sobre aquel punto, por el fuerte temporal que se desencadenó, el dia 9 me vi obligado á regresar á Hernani en dicho dia, continuando al siguiente 10, á esta capital, dejando distribuidas las fuerzas en los puntos convenientes.

Cataluña.—El general encargado del despacho participa que el coronel del regimiento de San Fernando hizo anteayer una salida de Tortosa con parte de la guarnicion, apoderándose del pueblo de Boquetas y destruyendo un fuerte blindado que habian construido los carlistas é imposibilitaba la navegacion del Ebro, haciendo al enemigo 25 prisioneros. El general en jefe continuaba su marcha. La guarnicion de Berga hizo el 13 una salida, causando pérdidas considerables á la faccion Tristany y otros cabecillas que se retiraron hácia Gironella y Caserras.

—Hoy publica la Gaceta una esposicion y decreto concediendo indulto á los mozos llamados al servicio de las armas y declarados soldados que no se hubieran presentado en caja dentro de los plazos respectivamente señalados.

Extranjero.

París.—Es prematura la noticia de que se ha sobrestado la causa formada al comité bonapartista.

Se asegura que las elecciones supletorias de diputados se han fijado para el 7 de febrero próximo.

D. Emilio Castelar ha comenzado á tomar parte en la colaboracion del periódico republicano el «Sicde.» Hoy publica el primer artículo, en el que trata de la mision de la raza latina y de su porvenir.

Un despacho oficial de Buenos Aires confirma que Roca, vencedor de los dos ejércitos rebeldes, les ha hecho prisioneros en el espacio de una semana.

La pacificacion de la república Argentina es completa, segun los despachos oficiales, que confirman las noticias anticipadas por los corresponsales de esta Agencia.

Versalles.—La sesion de hoy carece de interés.

Berlin.—Se ha leído en la vista de la causa de Arnim una carta de Bismark, fechada en diciembre de 1872, en la que dice que no se debe facilitar la eleccion de la monarquía en Francia, por que la monarquía hallaria aliados y seria entonces peligrosa para Alemania.

Londres.—Anuncia el «Globe» que una cañonera española ha apresado un barco mercante francés por haber violado el bloqueo.

Roma.—Terminó el célebre proceso de la cuadrilla de los acuchilladores.

El tribunal del Rávena condenó 11 acusados á trabajos perpétuos y absolvió á cuatro.

Monseñor Strou-Mayer llegó á esta ciudad.

Berlin.—En la Audiencia de ayer el fiscal hizo constar que los parientes mantenian relaciones privadas por la ley.

El presidente reclamó tolerancia.

Arnim reconoció como suyos los documentos publicados en «El Eco del Parlamento» y «La Prensa de Viena»; pero negóse á decir si la publicacion le fué recomendada.

El presidente mostró al reo los documentos aprehendidos en Nassenhelde, en casa de Arnim, que los reconoció.

El tribunal rehusa oír la declaracion de Hermann Arnim como insignificante.

Se constituyó la audiencia en sesion secreta al mediodia, á consecuencia de pasarse á tratar de las piezas referentes á la política eclesiástica.

París.—La asamblea nacional aceptó en primera deliberacion la ley de libertad de reunion para la celebracion de cultos religiosos, por 477 votos contra 167.

Londres (por el cable).—Un despacho telegráfico de Montevideo, fechado el 9 del corriente, recibido por el almirantazgo inglés, niega que se haya sofocado la rebelion de la república del Uruguay. Las tropas se niegan á marchar contra los amotinados que piden la caída del ministerio. Se teme un pronunciamiento militar.

París.—Los documentos leídos en la causa que se sigue al conde de Arnim han producido gran sensacion en los círculos parlamentarios.

El fiscal pide dos años y medio de prision contra el acusado.

Versalles.—Los tres jefes de los grupos de la derecha de la Asamblea, han conferenciado varias veces para ver si podian llegar á un acuerdo acerca de la votacion de las leyes constitucionales. Hasta hoy dichas conferencias no han tenido resultado alguno.

Corre el rumor de que la extrema derecha persiste en no querer votar las leyes constitucionales.

El diputado Brisson ha pronunciado ante los colegas de la extrema izquierda un discurso en el que ha sentado como programa de esta fraccion de la Asamblea el establecimiento definitivo de la república ó la disolucion de la Cámara. Habiendo sido puesta la república fuera de debate, añade que no queda mas

solucion que la disolucion.

París.—La izquierda republicana nombró á Alberto Grevy presidente y á Julio Ferry vicepresidente.

Mañana habrá maniobras de caballería en Versalles.

Decidido que se efectúen grandes maniobras en la primavera.

Sábese de 67 naufragios ocurridos durante la semana última.

Versalles.—La sesion de la Asamblea nacional duró escasamente media hora.

No habiendo ninguna ley preparada para la discusion, el ministro del Interior anunció se discutiría en breve la ley de imprenta.

Créese que las vacaciones de la Asamblea nacional empezarán el 20 de diciembre y durarán hasta el 10 de enero.

NOTICIAS.

De una interesante carta que desde Logroño dirigen á *La Política* tomamos lo siguiente:

«El duque de la Torre se ocupa incesantemente en informarse del estado del ejército, la situacion de los diversos cuerpos, el material de guerra, trasportes, administracion militar, etc., y continuamente celebra conferencias con los diversos jefes, enterándose de los menores detalles, como quien conoce bien la responsabilidad que sobre él pesa y quiere marchar sobre seguro.

Además hay que tomar, para emprender decididamente el movimiento de avance, otras disposiciones que no hay necesidad de especificar, y que tienden á establecer, digámoslo así, los jalones de las nuevas líneas, dotándolos de lo necesario. Ahora bien: si se tiene en cuenta que llueve y nieva sin cesar, que los caminos están cortados y que el enemigo ha escogido sus líneas de defensa, se comprenderá bien que el avance no es obra de un momento, y que la mayor ó menor rapidez de las operaciones ha de depender de la menor ó mayor crudeza del temporal; porque de un soldado que va lleno de barro, azotado por el aire y el agua, que le entra por el cuello y le sale por los pies, comiendo hambre y descansando donde y como Dios quiere, no es posible exigir lo que en otras circunstancias puede exigirse.

Digo esto para que ahí, el público, que es tan impresionable, no se forme la ilusion de que esta vez la guerra del Norte va á reducirse á un simple paseo militar y que no hay sino llegar, marchar y ocupar el país. Para marchar y ocupar el país se necesita preparar lo necesario, habilitar los pasos, arrojar al enemigo de sus guaridas, ocupar sus posiciones, establecerse en las que sean convenientes para operaciones futuras, etc., etc., y todo esto no se hace en un dia ni se consigue sin penalidades y sin sangre, que en abundancia ha de teñir la nieve de estos montes.

En el campo carlista hay dos tendencias claras y bien marcadas: una menos fanática que la otra. Representan la primera los hombres que están con don Carlos porque los sucesos y las circunstancias de que se han visto rodeados lo han querido así, pero que simpatizan con el que fué príncipe de Asturias: esa fraccion, que es la mas ilustrada y tambien la mas descreída, ve perdida la causa carlista y siente lo desesperado de la situacion en que se encuentra colocada.

Representan la segunda los carlistas de pura raza, la gente ignorante, desesperada, brutal y fanatizada por el clero carlista. Esta fraccion, soberbia, salvaje

y valiente, que rechaza todos los adelantos del siglo y sueña con lo pasado, es la que tiene la fuerza, la que espera al ejército en sus trincheras y la que en el estado de exaltación y fanatismo á que ha llegado, ni pide ni dá cuartel.

Así, pues, aunque el triunfo por nuestra parte es seguro, aunque la victoria nos ha de acompañar á todos lados, todavía no ha de alcanzarse sin luchar muy duramente y sin hacer sacrificios dolorosos y experimentar sensibles pérdidas.

De esto es necesario que el público se penetre para que sepa aguardar con confianza, pero sin impaciencia, los sucesos que se irán desarrollando sin cesar. Lo que puedo asegurar á Vds. es que no se pierde tiempo, y que en lo que alcanza la prevision humana, el resultado será el que todos deseamos. Todo lo que veo y oigo me confirma en esta impresion.

Tenemos una numerosa artillería admirablemente servida, si bien tengo para mí que una parte de las piezas rodadas no han de podernos servir en algunos sitios donde hay que operar. El espíritu del soldado es bueno; se ha levantado mucho con la llegada del duque de la Torre y se levantará mas aún al comenzar las operaciones.

El ejército está bien vestido, armado y equipado, y responderá bien. En las clases superiores se notan gran deseo de pelear y las mejores disposiciones para llenar cada cual con entusiasmo la misión que deba desempeñar. Por lo que oigo, Loma está llamado á un papel importante, y también Moriones, Blanco y Portilla.

Todas las noticias que se reciben acerca del estado de las facciones convienen en que se encuentran muy mal de ropa, calzado y víveres. El invierno ha de dejar sentir sobre ellas sus rigores mas que sobre nosotros.

—Dice el *Diario de Tarragona* del 18:

«Desde el día 4 al 15 del actual se han presentado á indulto á las autoridades militares de esta plaza 11 carlistas, ocho pertenecientes á la partida de Moore, dos á la de Baró y uno á la del cura de Flix; todos son naturales de pueblos de esta provincia. Al gobernador militar de Tortosa lo efectuaron á últimos del mes pasado cuatro; tres que pertenecían á la partida de Vallés y uno á la de Cucala.»

—Nos dicen que la salida de esta provincia del cabecilla Moore con su partida dirigiéndose á la de Gerona, obedece á la necesidad de trasladar á los partidarios de D. Carlos á puntos donde no les sea fácil encontrar ocasion para acogerse á indulto, cuya tendencia se deja sentir extraordinariamente entre las filas carlistas desde hace algun tiempo, siendo impotentes los esfuerzos que para combatirlo emplean los cabecillas.

—A pesar de la enorme cantidad de nieve que ha caído en las líneas del Norte, se ha logrado restablecer la circulacion de trenes entre Madrid, Santander y Logroño; de modo que si no se levantan fuertes ventiscas que obstruyan las trincheras, continuará la comunicacion por dichas líneas.

LICEO GERUNDENSE.

En la noche del diez y nueve de los corrientes tuvo lugar en el *Liceo Gerundense* el concierto que estaba anunciado y que, al menos por ahora, creemos será el último de los que celebre dicha sociedad; pues ya sea debido á la fresca temperatura que desde hace algunos dias domina, ora á las azarosas circunstancias bajo cuyo imperio nos encontramos, ó bien á tibieza del sentimiento del arte, es lo cierto que las deliciosas reuniones con que la expresada asociacion, con un interés digno de mejor suerte viene obsequiando á los vecinos y residentes de la inmortal ciudad, han caído en completa desgracia. Dígalo sino el aspecto que en la aludida noche presentaba la sala del templo consagrada al divino arte por esta culta poblacion, donde con verdadero sentimiento lo consignamos, apenas se contaba una docena de personas, entre las cuales se encontraba nuestra primera y nueva autoridad civil, á quien no habrá dejado de sorprender la frialdad con que se acogen por este público espectáculo que con su asistencia harían muy agradables, contribuyendo así á mantener vivo el amor al arte, ó sea ese sentimiento de lo bello que es quizás el signo mas distintivo de los pueblos civilizados.

Pero, dejando á un lado la apatia del público gerundense, vamos á ocuparnos, siquiera sea muy ligeramente, del tema principal de estas líneas, es decir, del

—Los caminos ordinarios que afluyen á las líneas férreas del Norte están casi obstruidos por las nieves, no habiendo podido llegar mas que una diligencia de Vitoria á Miranda con grandes dificultades.

—El mar Cantábrico seguía hoy peor que ayer.

—La via francesa por Canfranc y Oloron está interceptada por las nieves; de tal modo, que se cree continuará intransitable lo menos quince dias.

—La nota que el señor ministro de Estado ha dirigido al gabinete de Washington se relaciona con la cuestion del «Virginio» y con algunas apreciaciones vertidas por el general Grant en su mensaje. Se halla redactada en términos eminentemente patrióticos, y tratado el asunto con un espíritu elevado y conforme á derecho.

—Valladolid, 18.—Ayer tarde cayó en esta poblacion una copiosa nevada.

—El temporal de lluvias y nieves continúa en el Norte.

—Hoy por la mañana no se han recibido en los centros oficiales noticias de San Sebastian, por sus correligionarios por su conducta en una accion, ha sido absuelto.

—Contra ciertos rumores alarmantes que anoche circulaban en los círculos políticos, podemos asegurar que el general Loma sigue mejorando rápidamente y que el duque de la Torre continúa en Logroño, activando los preparativos para emprender las operaciones tan pronto como el temporal lo permita.

—La *Gaceta* de hoy publica el siguiente extracto de los despachos telegráficos recibidos en el ministerio de la Guerra referentes á la insurreccion carlista:

«Provincias Vascongadas.—El señor Presidente del Poder ejecutivo, general en jefe del ejército del Norte, continúa en Logroño sin novedad y participa que todo el dia de ayer no cesó de nevar. El general Blanco, desde San Sebastian con fecha 16, manifiesta que el temporal sigue desencadenado, imposibilitando las operaciones.

Valencia.—El general en jefe, confirmando las noticias publicadas en la «Gaceta» del día 16, trasmittidas por el gobernador militar de Tarragona, participa que sabedor de que algunas facciones recorrían los pueblos entre Vinaroz y el Ebro, y que á la derecha de este rio habian construido los carlistas un fuerte para impedir la navegacion y las comunicaciones entre Tortosa y Amposta, salió el 13 de Vinaroz y avanzó á pernoctar en Santa Bárbara.

Durante la marcha las compañías de flanco hicieron algunos muertos y prisioneros al enemigo, y tres secciones del escuadron de Villaviciosa, al mando del capitán Manglano, que destacó por la izquierda, llegaron hasta la Cenia, donde sorprendieron dos compañías carlistas que fueron puestas en completa dispersion, causándoles 18 muertos, entre ellos don José Esplugues, baron de Zafra, vice-presidente de la llamada diputacion real del reino de Valencia; los titulados coroneles don Manuel Ternos y don Cristóbal Repullés y un capitán, cogiéndoles prisioneros dos oficiales, un administrador de aduanas y 32 in-

concierto.

Debía ser éste únicamente instrumental, pero tuvo tambien su parte vocal, gracias á la esquisita amabilidad y finura de las lindas cuanto simpáticas señoritas de Jaumeandreu, cuyo amor al arte, que con tan afortunada afición cultivan, se debió el que en el concierto de que venimos hablando no quedara sin representacion el bello sexo, encanto y atractivo principales de este género de espectáculos.

Convertido el de la noche del sábado último en una reunion de familia, desempeñaron la parte instrumental con su acostumbrado acierto, en el piano, violin, armonium y flautas respectivamente, los señores Carreras, D. Juan, Bertrán, Jaumeandreu, D. José, y Culi, quienes ejecutaron con gran precision y gusto varias piezas del escogido repertorio tan conocido y aplaudido del público gerundense, mereciendo, entre otras, especial mencion, la bella inspiracion de Gounod, escrita por el distinguido maestro sobre el preludio de Bach, titulada *ave maria*, que tuvo por parte de todos una interpretacion acabada, perfecta.

La parte vocal, que fué improvisada y, como ya dejamos dicho, una nueva y delicada muestra de la atencion y finura que distingue á las citadas señoritas de Jaumeandreu consistió en un precioso duo de salon, creemos que del Sr. Camprana, que ejecutaron las Sras. D.^a Candelaria y D.^a Elena—pues se encontraba tambien en la Sala D.^a Adela—con el esquisito gusto y senti-

dividuos mas; 10 caballos, 21 armas buenas y papeles de importancia.

El coronel Ortazun, gobernador de Tortosa, avisado por el general en jefe, salió al medio dia de la plaza con una pequeña columna y despues de arrojar de Roquetas y del fuerte citado que llamaban de Malacoff á las rondas carlistas de la Plana, destruyó aquel, causando algunas bajas al enemigo. El general en jefe, despues de esta operacion entró en Tortosa, de cuyo punto volvió á salir el día 15 por la Cénia pasando por Mas de Barberán, sin otra novedad que un ligero tiroteo de sus flanqueadores con algunas rondas, causando al enemigo dos muertos, uno de ellos el comandante de armas de Santa Bárbara.

—Segun carta que hemos visto de Búrgos, los voluntarios de Mena al mando de su bravo jefe Sr. Villegas, acaban de prestar un importante servicio.

Teniendo noticia dicho jefe de que la faccion Tomasin, fuerte de 120 hombres, se encontraba en los alrededores de Mercadillo, salió con objeto de batirla.

Al llegar á dicho punto, siete voluntarios se encontraron envueltos por unos 70 hombres de la referida faccion.

Los bravos voluntarios lograron abrirse paso y llegar al pueblo de Irus, donde se hicieron fuertes.

Empeñada la lucha, se retiraron los carlistas con pérdida de un muerto, cuatro heridos y dejando en poder de los voluntarios el caballo que montaba el jefe de la partida.

De resultados de este encuentro, se han presentado á las autoridades solicitando indulto varios de los individuos que componian la partida.

—Los carlistas que al mando de un tal Santa Pau fueron arrojados ayer de Urca de Jaen, han sufrido una nueva derrota en Ariño, á donde se habian retirado, por las tropas al mando del capitán Dorado, quien de nuevo los alcanzó en Albacete, causándoles bastantes muertos.

—El gobernador civil de Santander ha participado al gobierno que, segun informes comunicados por el cónsul inglés, el día 9 por la mañana se presentó en las minas de Miño (Vizcaya) una partida carlista armada, exigiendo 7000 rs. que, segun ellos, se debían á un hombre que nunca fué empleado en dichas minas. No presentaron documento ninguno, llevándose en rehenes á un jóven inglés llamado Macled y al español Puirel, los cuales están en poder del cabecilla Palacio en Vatomaseda.

—Se han presentado al gobernador de Bilbao cinco carlistas del batallon quinto vizcaino, solicitando indulto y manifestando al mismo tiempo haber recibido de sus compañeros el encargo de explorar el ánimo de aquella autoridad militar y presentarse muchos mas en caso de ser indultados.

—Los carlistas han fusilado en Murrieta un sargento y otro individuo del quinto batallon navarro, que trataron de presentarse á indulto.

—Segun noticias comunicadas por el gobernador de Avila, en telegrama de esta mañana, á las nueve, no es exacto que en Juarros de Riomoros se presen-

miento que saben imprimir siempre al canto, y sin las cuales la música no habria llegado á considerarse con razon como el lenguaje de los ángeles. Ejecutose tambien por la Srta. D.^a Elena, otra bella melodia de salon y una inspirada composicion del Sr. Carreras, cuya interpretacion correspondió por completo á la aventajada opinion de que, como aficionada, tan justamente goza aquella. La propia señorita nos dejó oír así mismo, al piano y de memoria, una pieza tan linda como de difícil ejecucion, logrando arrancar aplausos tan justos como merecidos, los que no por ser cortos en número serian menos agradablemente al oído de la inteligente aficionada.

El temor de herir la natural modestia de cuantos tomaron parte en el concierto de que nos ocupamos, nos aconseja hacer ya punto en este conato de revista, aunque no sin consignar nuevamente el pesar con que renunciamos, siquiera sea solo por algun tiempo, á reuniones tan agradables y que tan alto hablan en favor de la cultura de los pueblos donde tienen lugar.

Concluimos enviando nuestra mas sincera felicitacion al Sr. D. Juan Carreras, á cuya inteligente iniciativa y nobles esfuerzos debe Gerona ese templo consagrado al bello y sublime arte de la música, que pudiera estar llamada á ser en un porvenir no lejano una de las mas legítimas y envidiables glorias de la inmortal ciudad.—E.

tase partida alguna carlista como al principio se supuso, y cuya noticia, aclarada por el alcalde de dicho pueblo se refiere á una cuadrilla de malhechores y gitanos que vagan por los alrededores del mismo.

—Los once carlistas sentenciados á presidio por la autoridad militar á consecuencia de la causa formada al cabecilla Luzano, han sido puestos á disposicion del gobernador civil de Albacete y conducidos ayer á Cartagena, ingresando en aquel presidio.

NOMBRAMIENTOS, TRASLACIONES Y CESANTIAS.

—Ha sido nombrado sargento mayor de Cuenca el comandante de estado mayor de plazas D. Juan Castro y Brandon.

—Se ha concedido retiro al comandante del batallón provincial de Badajoz D. José Hostalé y Carbin.

—Se ha concedido el empleo de alférez de milicias provinciales á los aspirantes aprobados, D. Diego Gavilla Martínez, D. Serafin Jimenez Vargas y don Manuel Cerezo y Cerezo.

—Ha sido nombrado oficial primero de la administracion central de rentas de la isla de Cuba don Luis Lequerica, oficial primero que ha sido últimamente de la direccion del Tesoro.

—Ha sido nombrado comandante general de la segunda division que opera en el ejército del centro el general Macías.

—Se ha dispuesto quede en situacion de reemplazo el comandante de estado mayor de plaza D. Manuel Vicente que desempeña el cargo de sargento mayor de la plaza de Santander.

—Se ha concedido licencia por quince dias á los secretarios de los gobiernos civiles de Cáceres y Taragona.

—Ha sido aprobado por el ministerio de la Guerra el nombramiento hecho por el capitán general de Cuba á favor del comandante D. Luis Queraltó para la comandancia militar de San Cristóbal.

GACETILLA GENERAL.

Leemos en el *Independant* periódico francés, el siguiente parte:

«Bourg-Madame 18 Diciembre de 1874.

Los voluntarios de Puigcerdá salieron ayer á las dos de la tarde en direccion al valle de Ribas, llegando á media noche á Campdevanol. En este punto fué muerto por los mismos voluntarios, el cobrador de contribuciones carlistas llamado Tenas, apoderándose de su cartera que contenia varios documentos; y preso Dalman aduanero de Rivas junto con tres carlistas mas los que fueron conducidos á Puigcerdá.»

Sobre lo mismo dice el *Diario de Barcelona*: «Las rondas de Puigcerdá y la Seo de Urgel verificaron anteayer una salida, sorprendiendo en Campdevanol, distante cuatro kilómetros de Ripoll, al recaudador carlista Tenas, al administrador de la Aduana de Ribas y á otros tres carlistas que cayeron prisioneros con sus caballos, armas y documentos. El recaudador Tenas murió en la refriega que se trabó.»

—Los propietarios de la calle Arcos de Esparters que hasta ahora no habian podido ponerse de acuerdo, parece que ya lo están gracias al plan pro-

puesto por D. José Mollera con el cual concilia los intereses de los dos bandos en que estaban divididos sus vecinos. Se nos ha asegurado que los Arcos de feísimo aspecto que presenta dicha calle desaparecerán enseguida, sustituyéndolos con las puertas de las tiendas que darán salida directa á la rasante que conduce al puente de piedra.

Felicitemos sinceramente á nuestro celoso Ayuntamiento, al Sr. Mollera y demás propietarios por las gestiones practicadas á fin de que la calle de Esparters sea dentro un corto período lo que años hace debiera ser: esto es una vía de tránsito muy concurrida y una de las mas bellas calles de Gerona, pues, realizada esta importante mejora, sin menoscabar los intereses de los propietarios, beneficiarán extraordinariamente la higiene y el ornato público.

—Hoy se abre el pago de una mensualidad á las clases pasivas en virtud de orden telegráfica de la Direccion general del Tesoro recibida hoy.

—El último domingo entre cinco y seis de la mañana salieron de esta capital las rondas volantes al mando de su bravo comandante D. Félix Camprobi con objeto de explorar el terreno para ver si podian sorprender á los carlistas que segun noticias no estaban lejos.

Efectivamente, sobre las diez de la mañana rompieron el fuego los nuestros contra una ronda facciosa que estaba posesionada de las alturas que circundan la poblacion de Vilablareix desalojando los carlistas con ímpetu admirable y persiguiéndoles un buen trecho; pero como quiera que al tiroteo acudieran en auxilio de los facciosos las fuerzas que manda el cabecilla Huguet, las rondas comandadas con admirable serenidad y acierto por el Sr. Camprobi, tuvieron que sostener una empeñada accion contra fuerzas triplicadas, viéndose en la necesidad de cargar á la bayoneta contra los enemigos de la libertad logrando dispersarlos y abrirse paso en medio de una lluvia de balas.

Aunque no tenemos detalles de este glorioso hecho de armas tercero en poco tiempo que han llevado á cabo los valientes voluntarios de estas rondas, baste decir á nuestros lectores por hoy para que comprendan el denuedo y bizarría con que se portaron, que cuando de la plaza salieron refuerzos en su auxilio, volvian ya las rondas ébrias de entusiasmo siendo recibidas en los afueras de la capital por un numeroso gentío que las saludó con demostraciones de verdadero júbilo.

Hemos de advertir que tan pronto como se supo en esta capital lo que sucedia, salió de la misma el esforzado capitán Moreno al frente de unos cuarenta hombres que pudo reunir llegando al lugar del combate todavía á tiempo de compartir con sus compañeros los últimos peligros de la accion.

El resultado de este hecho de armas fué el de sufrir nuestros leales ocho bajas, de estas tres muertos y cinco heridos uno de ellos de gravedad y el caballo del Sr. Camprobi herido el cual abandonado cayó en poder de los carlistas, quienes á su vez dejaron en el campo nueve muertos, llevándose bastantes heridos cuyo número no podemos precisar.

La conducta de las rondas volantes y de su dignísimo jefe merece con justicia el respetuoso aprecio del partido liberal del cual formamos parte y en cuyo nombre felicitamos cordialmente á ese puñado de valientes que han llegado á ser ya el terror de los facciosos. Si nos es posible en el próximo número daremos nuevos detalles.

—Estas noches pasadas ha estado de servicio la Milicia Nacional de esta capital cuyos individuos acuden á sus puestos á la menor indicacion con un patriotismo digno de consignarse.

me nos acercábamos á la bahía de Vizcaya á todo vapor, el viento arrecriaba: durante la noche del sábado fué horrible el huracán.

El barco se balanceaba como si fuera un corcho, y hácia media noche la mar comenzó á romper sobre cubierta. Yo estaba por la mañana en el cuarto de la máquina cuando empezó á entrar allí el agua; se elevó tan rápidamente, que al poco rato, estando yo de pie, llegaba á mi cintura y apagó los fuegos. Entonces subí al puente y se me presentó á la vista un espectáculo horrible. Era ya evidente que no podia salvarse el barco, pero el capitán nos mandó que cumpliésemos con nuestro deber, y trabajamos en las bombas hasta lo último, pero inútilmente; el agua subia tanto, que el barco empezó á sumergirse y entonces todos corrimos á los botes. Era espantoso ver entonces á la tripulacion; teníamos al principio cinco botes, pero la mar arrebató dos durante la noche, y uno estaba estivado dentro.

Once y yo saltamos á un bote; supliqué á mister

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. Sta. Victoria vg. y mr. y San Sérvulo pobre y paraltico cfr.

SANTO DE MANANA. S. Delfin ob. y Sta. Tar-silla.

ULTIMA HORA.

(Agencia «Imprenta.»)

Madrid 19 de diciembre.—La «Correspondencia» dice que deben pasar muchos dias hasta comenzar las operaciones.—Está interrumpida la comunicacion entre Alar y Santander.—Confírmase que Bismark ha presentado la dimision de canciller del imperio.—Don Bernardo Iglesias se encarga de la direccion de la «Iberia.» Los señores Torres, gobernador de Granada, Gullon, Page y Gonzalez serán redactores.

Esta mañana á las once se ha recibido de Logroño un telegrama cifrado del duque de la Torre. Inmediatamente se mandó una copia del mismo á cada ministro y se asegura que en él manifiesta su resolucio de volver á esta inmediatamente á fin de resolver la cuestion de crisis ministerial que ha vuelto á surgir con motivo de la dualidad que se acentúa en el ministerio, en el cual, mientras algunos de los ministros están de acuerdo con que se negocie para la terminacion de la guerra, los otros quieren que antes se libre alguna batalla importante.

Hoy se ha recibido un telegrama de Logroño, que ha dado lugar á diversos comentarios y á que se repitan rumores que se creen completamente destituidos de fundamento.—Se ha hecho extensivo al clero del ejército de Filipinas la orden de 8 de julio último que modifica el sistema de recompensas.

La guardia civil de Catarroja (Valencia) sorprendió anoche en una posada de la carretera de Madrid nueve latro facciosos, á los que hizo prisioneros.—Por el ministerio de la Guerra se ha prevenido hoy al director general de artillería que siempre que las autoridades de Marina dispongan de los cañones y efectos depositados en los parques y arsenales, lo manifiesten al ministerio de la Guerra.—Se ha mandado que se encargue de la Direccion del clero castrense del ejército de Cataluña el sub-delegado castrense de Barcelona don Juan Esquivel.

El general Weyler ha atacado en Cardona á los carlistas, causándoles 136 muertos. El ejército ha tenido 2 muertos y 29 heridos.—La ronda de Josepet del Artea ha sido dispersada por las fuerzas de la guarnicion de Sitjes.

Publica tambien la «Gaceta» la derrota de la faccion del Nen de Prades y de Cucala por el brigadier Daban.—Han llegado nueve expediciones del correo extranjero por Santander.—Ha comenzado el canje de los títulos de la Deuda.

Madrid 20.—En Cuba el oro está á 118.—Puerto Pajares queda completamente cerrado.—El general Jovellar fortifica á San Carlos de la Rápita para evitar el dominio de los carlistas en el puerto de los Alfaques.

Un telegrama de Nueva-York anuncia que el Mensaje del Presidente Grant no ha producido inquietud.—Mr. de Bismark ha sido advertido por la policia sobre nuevos atentados que se intentan contra su persona.—Se halla interceptada la vía de Santander.

El convoy ha entrado en Morella. Los carlistas mandados por Lizárraga se han retirado hácia Castellon.—El general Loma ha podido ya salir de casa.—Una contra-guerrilla de Navarra ha tomado 600 reses á los carlistas.

Imprenta de Pablo Puigblanqué y Forment

RELACION DEL NAUFRAGIO

DEL VAPOR «LA PLATA» EN LA BAHÍA DE VIZCAYA, SEGUN UN TESTIGO PRESENCIAL.

Mr. Cuttrbert Hogg, tercer maquinista del citado vapor, ha publicado en los periódicos ingleses la siguiente interesante y terrorífica relacion del naufragio:

«Salí de Gravessend el jueves 26 de Noviembre el vapor *La Plata*, propiedad de Mr. Henley, de Londres, buen barco; habia sido fletado por el constructor de cables Mr. Siemens, teniendo á bordo 309 millas de cable telegráfico que debían colocarse entre el Rio Grande y Chuke. Eramos 75 á bordo todos comprendidos, y teníamos por nuestro capitán á Mr. Dudd, gran marino y excelente persona. Tuvimos muy buen tiempo durante la travesía del Canal, y abrigábamos grandes esperanzas de un buen viaje; pero el viernes por la noche sopló viento fuerte, y durante todo el sábado aumentó mas y mas. Confor-

Diks, el ingeniero jefe, que estaba en el vapor, que por Dios se viniese con nosotros. Pero me contestó:—No te acuerdes de mí, camarada; dentro de poco todo concluirá. Y por mas instancias y súplicas que le hice, no quiso acompañarnos; y por último, tuve que separarme de él, diciéndole:

—Si se salva V. y yo me ahogo, mandareis un recuerdo á mi mujer; ¿no es verdad que lo hareis? Se sonrió, y replicó:—Si V. se salva y yo perezco, ¿hareis lo mismo por mí?

Se ahogó, y yo tengo que cumplir su encargo. Uno de los fogueiros que hacia la guardia conmigo, al ver que el vapor se sumergia, llamó á su yerno, que estaba con él, y le dijo:—Jorge, hijo mio, ¡que cosa tan agradable! antes que amanezca habrá dos viudas en nuestra casa. Era espantoso presenciar esta escena; y así dije al fogueiro:—No desconfieis; tened esperanza en Dios, que aún podemos salvarnos. Nada mas horrible que el ver como se quedaban los que no podian tener sitio en los botes: el capitán es-

SECCION DE ANUNCIOS.

diez cuadernos, pues de otro modo no será servida ninguna suscripción.

INDISPENSABLE! INDISPENSABLE!

Á TODA LA ESPECIE HUMANA.
YA PARA TOCADOR, YA PARA MEDICINARSE.

Aceite de Bellotas con sávia de cocomo.

Leed un sábio documento expedido á favor del inventor de esta maravillosa y cosmopolita especialidad.



D. Silverio Rodríguez López, licenciado en medicina por la Universidad de Salamanca y en cirugía por la de Madrid; fundador é individuo de varias sociedades científicas, médico del ejército y de la armada etc., etc.

Certifico: Que he observado los efectos del Aceite de bellotas con sávia de coco equatorial, invencion del Sr. L. de Brea y Moreno, y hallado que es efectivamente un agent higiénico y medicinal para la cabeza, utilísimo para prevenir, aliviar y aun curar varias enfermedades de la piel del cráneo é irritacion del sistema capilar, la calvicie, tiña, herpes, usagre, dolores nerviosos de cabeza, llagas, gota, reumatismo, males de oídos, vicio de verminoso, y segun experiencia de varios profesores, distinguiéndose entre otros, el Dr. Lopez de la Vega, es una especialidad este aceite para las heridas de cualquier género que sean; es un verdadero balsamo cuyos maravillosos efectos son conocidos; puede reemplazar tambien con ventaja al aceite de hígado de bacalao, en las escrófulas, tisis, raquitismo, en las leucorreas y otras muchas afecciones; recomendando su uso en las enfermedades sifilíticas, como muy superior al «Balsamo de Cobiaba», y en general en toda enfermedad que esté relacionada con el tejido capilar que refresca y fortifica. Pudiendo asegurar, sin faltar á lo mas mínimo á la verdad, que el Aceite de bellotas es un excelente cosmético medicinal indispensable á las familias. Y á peticion del interesado doy la presente en Madrid á ocho de setiembre de mil ochocientos setenta.—*Silverio Rodríguez López.*

Se vende á 6, 12 y 18 rs. frasco, en 2.500 droguerías, perfumerías y farmacias de todo el globo y en la única fábrica, Jardines, 5, Madrid. Los pedidos, Salud, 9, á L. de Brea y Moreno, proveedor universal. En Gerona, farmacia, del Dr. Vives, y Dr. Ametller.

LA REVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitations, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consunción), hesses, gota, & c. Depósito en Gerona, botica de D. Joaquín Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas, que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Caracteriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de consipitados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway. Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos encuentran las cajas de Pildoras y botas de Unguento.
Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 539, Oxford-street, Londres.
N.º 1.

REMEDIO SEGURO PARA LOS QUE PADECEN DE

TOS, catarras, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andrea de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy día ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estrasjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquín Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4

Para alquilar.

Una tienda, núm. 12, en la plaza de las Coles, con tercer piso y desvan. Informará el portero de la Gerundense. 3-6

Está en venta la casa número 23 de la calle de la Barca de esta ciudad. Informará el notario de la misma D. José Casadevall. 8-10

VENTA — Se venden dos casas una en la Calle de la Cort-Real y otra cerca del Correo. En esta Redaccion darán razon. 28

INTERESANTE.

CARTA DE LA PROVINCIA DE GERONA, con las distancias kilométricas de cada pueblo á la cabeza del Partido y á la capital.

Util á los militares y á todos los que desean conocer los acontecimientos de la guerra civil.

Véndese á 10 reales ejemplar en la imprenta de este periódico, plaza de la Independencia, antes S. Agustín.

LOS MINISTROS EN ESPAÑA DESDE 1869 A 1874

Recomendamos al público la adquisicion de este libro debido á la pluma de un reputado escritor.

Se publica por entregas á cuartillo de real cada una. Todas las semanas se dará un cuaderno con ocho entregas y un retrato. El libro se formará próximamente con unos veinte cuadernos.

Se admiten suscripciones en casa de todos los correspondales de la empresa de D. Luciano Laffitte en provincias. Los que desde cualquiera punto de España quieran dirigirse directamente á la administracion (Madrid, calle del Espíritu Santo, 14) acompañarán al pedido una libranza ó letra de 20 reales. importe adelantado de

taba tan valiente y tranquilo, como si nada ocurriese. Dijo que no abandonaría á su barco, y cumplió su promesa; se fué á pique con él, como tambien casi todos los oficiales.

En nuestro bote todo iba bien; remamos para alejarnos del vapor á una respetable distancia, y entonces nos pusimos á dar vueltas alrededor de él hasta que le vimos desaparecer. Eran las doce y treinta y cinco minutos de la mañana del domingo 29. Estuvo algunos minutos á la vista; pero de repente desapareció empezando á irse á fondo por la popa. Aquello fué espantoso. El capitán, de pie en su sitio, al parecer sereno, creo que nos saludó al ocultarse bajo las olas. En aquel momento se oyeron chillidos horribles de los naufragos, que ruego á Dios que no vuelva yo nunca á oírlos. Recogimos á dos chicos y á un hombre; pero no pudimos salvar á mas. El otro bote, al poco tiempo de estar en el agua, se volcó, ahogándose todos los que iban dentro. Al hacer el recuento de los que estábamos en el bote, nos encon-

trábamos que éramos 15, y que todas nuestras provisiones se reducian á un queso holandés de cerca de seis libras, unos pocos bizcochos y una botella con cuartillo y medio escaso de aguardiente (gin). Elegimos por jefe á un marinero llamado Clarkson, y á él debemos nuestra salvacion, por que por su habil direccion nos libró de la muerte.

No podíamos saber á donde dirigirnos; así nos dejamos conducir por las embravecidas olas que nos rodeaban. La noche fué horrible; permaneci toda ella de rodillas echando el agua fuera del bote, y deseando ahogarme para concluir con mis sufrimientos, que eran terribles. Otros estaban atacados de calentura, y tan sedientos, que se les oía exclamar: «¡Oh Dios mio, que no daría yo por un sorbo de agua!» Habia bastante agua salada, pero solo la bebían cuando estaban descuidados, y se ponían furiosos. Dios solo sabe como nos salvamos del furor de las olas. Vimos un gran vapor ante nosotros, y gritamos con toda la fuerza que pudimos, pero no nos oyeron y siguió su

marcha; como no teníamos nosotros luz, y el vapor sí, le vimos nosotros y él no: pasamos como mejor pudimos hasta las ocho de la mañana, en que, gracias á Dios, apareció otro barco á nuestra vista y chillamos como locos. Pusimos un pañuelo en la punta de un remo, y con él hicimos señales que al fin descubrieron desde el buque. Ya era tiempo, por que la mayoría estaban ya echados casi exhaustos en el fondo del bote.

El buque era el *Gare Loch*, mandado por el capitán Greewood, uno de los mas cristianos caballeros que he visto, y conduciendo emigrantes. Nos tomó á bordo, y al principio nos dió un poco de agua, despues agua y rom, rom y bizcochos y sopa por último; y los emigrantes hicieron entre ellos, aunque pobres, una colecta para auxiliarnos.

A las pocas horas encontramos á *El Antenor*, que se dirigia á Londres, y á su bordo venimos á este punto.

(De La España Católica.)